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Ciudad de México, 24 de febrero de 2021. 
 

 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Coordinadora. Le 
informo que ya tenemos quórum para sesionar. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Empezamos, 
entonces.  
 
Buenos días a todas ya todos los integrantes de esta Comisión de Derechos Humanos, 
Equidad de Género e Inclusión Social. 
 
Estamos por comenzar nuestra Primera Sesión Extraordinaria, por lo que agradezco 
muchísimo su asistencia, su atención. 
 
Quisiera comenzar dando la bienvenida, desde luego, a la doctora Norma Julieta, que 
además de ser miembro de esta Comisión, es Comisionada del INAI, que ha estado muy 
pendiente justo de los trabajos que vamos el día de hoy a desarrollar. 
 
También agradezco mucho, y por tu conducto Julieta, agradecerles mucho a la 
Comisionada Josefina, a la Comisionada Blanca Lilia, por el apoyo. 
 
Y también saludo con muchísimo gusto a los coordinadores y la coordinadora de región, 
Ángeles Ducoing, de la Región Centro Occidente. Muchísimas gracias, Angie. Además, 
en tu calidad de miembro de la Comisión. 
 
Y también saludo, y se estarán incorporando el Coordinador de la Región Centro, 
Fernando Hernández López, de la Región Norte Bernardo Sierra Gómez, y de la Región 
Sureste Ricardo León Caraveo, que también han sido clave para los desarrollos de esta 
encomienda. 
 
Muchas gracias, Ricardo, por tu asistencia. 
 
También saludo con muchísimo gusto, Jose muy buenos días, ya te estaba también por 
aquí nombrando. 
 
También saludar con mucho gusto al Coordinador de Órganos Garantes, Julio César 
Bonilla, y a Miriam, quien está en su representación. Muchas gracias, Miriam Rojas, por 
acompañarnos también. 
 



No omito señalar con muchísimo gusto que hemos tenido incorporaciones muy 
interesantes también a esta Comisión. Se integra con nosotros la maestra María Gilda 
Segovia Chab. Muchísimas gracias, Gilda, por tu interés de integrarte en esta Comisión, 
de Yucatán. 
 
También la maestra Marina Alicia San Martín Rebolloso. Marina, muchísimas gracias por 
tu interés y bienvenidas sean ambas. 
 
Vamos a estar trabajando con muchísimo entusiasmo, ya verán. 
 
También saludar y agradecer mucho el apoyo constante de Federico Guzmán. 
Muchísimas gracias, Federico. 
 
También agradecerle su asistencia a la Directora de Derechos Humanos, Consuelo 
Olvera. Muchísimas gracias, Consuelo, por estar aquí presente. 
 
Y bueno, saludar las a todas y a todos. Muchísimas gracias por el interés. 
 
Siendo las 10:10 horas del 24 de febrero, Día de la Bandera. 
 
Y antes de dar inicio a la sesión, solicito a la Secretaria de la Comisión, la Comisionada 
Ángeles Guzmán, sea tan amable de pasar lista y verificar el quórum reglamentario. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Perdón. Está también Cristóbal 
Robles, que es el Director de Promoción del INAI. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Cristóbal, Director, 
muchas gracias. Muy buenos días.  
 
Gracias por estar presente en la sesión. 
 
Intervención: Perdón, Male, se me olvidó decirte. Estábamos ahorita en una reunión 
precisamente Cristóbal y yo, y le pedí que ingresara para que nos acompañara. Una 
disculpa. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Adelante. Bienvenido. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Ahora sí, Ángeles. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Con gusto, 
Coordinadora. 
 
De conformidad con los términos de la convocatoria respectiva, y con fundamento en el 
artículo 62 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de 



las Instancias Integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, procederé a 
desahogar el punto número uno del Orden del Día, para lo cual pasaré lista a efecto de 
verificar la existencia del quórum legal. 
 
Damos la bienvenida también a la Comisionada Tere y al Comisionado Bernardo, que se 
acaba de integrar. 
 
María Elena Guadarrama Conejo. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Presente. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. 
 
María de los Ángeles Guzmán García, presente. 
 
Brenda Ileana Macías de la Cruz. 
 
Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Presente. Saludos. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Brenda. 
 
Rubén Darío López. 
 
Ana Eliza López Coello. 
 
Amelia Lucía Martínez Portillo. 
 
Marina Alicia San Martín Rebolloso. 
 
Comisionada Marina Alicia San Martín Rebolloso: Presente. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. 
 
Francisco Javier Diez de Urdanivia del Valle. 
 
Luz María Mariscal Cárdenas. 
 
C. Natalia Franco: Natalia Franco, en representación de la Comisionada Luci. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Natalia. 
 
María de los Ángeles Ducoing Valdepeña. 
 
Comisionada María de los Ángeles Ducoing Valdepeña: Presente. Muy buenos días. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días. Gracias. 



 
Mariana Contreras Soto. 
 
Comisionada Mariana Contreras Soto: Presente. Muy buenos días a todas y a todos. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días, Mariana. 
Gracias. 
 
De la Secretaría Ejecutiva, Federico Guzmán. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Presente. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. 
 
Norma Julieta del Río Venegas. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Presente. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. 
 
Salvador Romero Espinosa. 
 
Ximena Guadalupe Raygoza Jiménez: Ximena Raygoza, en su representación. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Jimena. 
 
Pedro Antonio Rosas Hernández. 
 
Areli Yamilet Navarrete Naranjo. 
 
Reyna Lizbeth Ortega Silva. 
 
Comisionada Reyna Lizbeth Ortega Silva: Presente. Buen día para todos. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días, Reyna. 
 
María Teresa Treviño Fernández. 
 
Comisionada María Teresa Treviño Fernández: Presente. Buenos días. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. Buenos días. 
 
José Alfredo Beltrán Estrada. 
 
Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Presente. Buenos días. 
 



Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días. 
 
Patricia Ordóñez León. 
 
Comisionada Patricia Ordóñez León: Buenos días. Presente. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Patricia. 
 
Leida López Arrazate. 
 
Rosalba Ivette Robinson Terán.  
 
Comisionada Rosalba Ivette Robinson Terán: Presente. Buenos días a todos. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días. 
 
María Magda Zayas Muñoz. 
 
Comisionada Magda Zayas Muñoz: Presente. Saludos a todos desde Veracruz. 
 
Gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Magda. 
 
María Gilda Segovia Chab. 
 
Comisionada María Gilda Segovia Chab: Presente.  
 
Saludos a todas y a todos, desde Yucatán. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. 
 
Carlos Fernando Pavón Durán. 
 
Comisionada Carlos Fernando Pavón Durán: Presente. Buenos días. 
 
Saludos. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Buenos días. 
 
Gracias. 
 
Una vez dado el pase de lista, Coordinadora, le comento que contamos con quórum legal 
para iniciar la sesión de los integrantes presentes. 
 



Siendo las 10:15 horas puede ser instalada la Primera Sesión Extraordinaria de la 
Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
Secretaria. 
 
¿Podría desahogar el siguiente punto, referente a la aprobación del Orden del Día, por 
favor? 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Claro que sí. 
 
El Orden del Día de esta Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos 
Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social que se circuló previamente en conjunto 
con la convocatoria para esta sesión, incluye: 
 
1.- Lista de asistencia, declaración de quórum legal y apertura de la sesión. 
 
2.- Aprobación del Orden del Día. 
 
3.- Lectura y, en su caso, aprobación, y firma del acta de la sesión anterior. 
 
Aquí vamos a hacer un switch entre el cinco y el cuatro, entonces quedaría: 
 
4.- Someter a consideración y, en su caso, aprobación de la estrategia para conmemorar 
el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer. 
 
5.- Dar cuenta sobre las respuestas recibidas a la Comisión sobre las solicitudes de 
colaboración. 
 
6.- Someter a consideración y, en su caso, aprobación de la propuesta de conferencias 
bimestrales de diversos temas de los ejes que dan nombre a nuestra Comisión. 
 
7.- Cierre de la sesión. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Una vez dada la 
lectura del Orden del Día, y toda vez que se trata de una sesión extraordinaria, informo 
a los presentes que no es posible agregar Asuntos Generales a la misma, por lo que 
solicito a la Secretaria sea tan amable de tomar la votación correspondiente. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Con gusto, 
Coordinadora. 
 
Se somete a consideración el Orden del Día que fue enviado previamente, y que acaba 
de ser leído, por lo que solicito a ustedes hagan favor de levantar la mano. 
 
Quienes estén a favor. 



 
Gracias. 
 
Ahora, solicito que se manifiesten oralmente y levantando su mano quienes estén en 
contra. 
 
Gracias. 
 
Coordinadora, le informo que el Orden del Día de esta sesión ha sido aprobado por 
unanimidad. 
 
Es cuanto. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Secretaria. 
 
Le solicito tenga a bien seguir desahogando el Orden del Día, por favor. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Con gusto. 
 
En desahogo del punto tres del Orden del Día, referente a la aprobación del acta anterior, 
se somete a consideración de ustedes la aprobación del acta de la Primera Sesión 
Ordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social, 
celebrada el 21 de enero del 2021. 
 
Los que estén a favor de la aprobación del acta, sírvanse manifestarlo en la forma 
acostumbrada, levantando su mano. 
 
Gracias. 
 
Los que estén en contra de la aprobación del acta favor de manifestarlo de forma oral y 
levantando su mano. 
 
Gracias. 
 
Coordinadora. Le informo que por unanimidad fue aprobada el acta de la sesión anterior, 
efectuada el 21 de enero del 2021. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Secretaria. 
 
Una disculpa, déjenme hacer un paréntesis, porque me parece que se manejaron dos 
ligas para esta reunión.  
 
De hecho, a mí también me pasó, que ingresé primero a una, posteriormente a esta, y 
por ahí se va integrando también la Comisionada Areli. Damos la bienvenida, 



nuevamente, al Comisionado Sierra, Coordinador de la Región Norte, que también por 
ahí había tenido algunos inconvenientes por nuestros temas tecnológicos, pero muchas 
gracias, Comisionado, por estar acompañándonos el día de hoy. 
 
Le agradezco, Secretaria. 
 
Siguiendo con nuestra Sesión, y para desahogar el punto cuatro del Orden del Día, hago 
uso de la voz para comentarles que... 
 
Nada más una pregunta, Secretaria, sí invertimos el punto cuatro y el cinco. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Sí. En la lectura del 
Orden del Día se invirtieron. Entonces, ya nada más sería la exposición. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Como les comentaba. 
 
La propuesta es que podamos el día de hoy aprobar la estrategia para poder realizar la 
conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el 8 de marzo. Y en conversatorios 
subsecuentes en cada una de las regiones, por eso es que nuevamente agradezco 
muchísimo la colaboración y la presencia de las comisionadas del INAI, Jose y Julieta, 
quienes han estado muy pendientes del diseño de esta estrategia, así como de los 
coordinadores regionales y la coordinadora regional también. 
 
Además del equipo de varias direcciones del INAI, de la Secretaría Técnica y su 
servidora. 
 
La intención es que podamos llevar a cabo estos conversatorios, serían cinco 
conversatorios en los que estaríamos celebrando el primero justo el día 8 de marzo con 
la participación de las comisionadas del INAI, agradeciendo, desde luego, la colaboración 
que ha habido por parte del Coordinador de Organismos Garantes y de las regiones para 
que podamos dar este banderazo de salida. 
 
Dice por ahí mi particular que no lo deja compartir pantalla, si alguien nos puede ayudar 
para que pueda ayudarnos a compartirla, les voy a agradecer mucho. 
 
Entonces, les comentaba que la intención de este primer conversatorio es que puedan 
estar participando como primera ponente la Comisionada Blanca Lilia Ibarra. 
 
Tendríamos también la participación gracias a las gestiones de la Comisionada Reyna, 
de Michoacán, de la Comisionada de CONAVIM, la maestra Fabiola Alanís. 
 
Y tendremos también la participación de una organización de una cooperativa de Costa 
Rica bastante interesante, que tiene a su cargo temas sobre el empoderamiento de las 
niñas en situación en zonas rurales en Costa Rica, para el empoderamiento de derechos 
digitales. 
 



Entonces, lo que se propone es que este conversatorio tenga el nombre que aquí se 
establece, el acceso a la información, los derechos digitales y el feminismo, qué tienen 
en común estos tres conceptos, finalmente si los entendemos adecuadamente sabemos 
que de repente por ahí hay mucho desconocimiento del concepto feminismo. 
 
Y entonces se puede malinterpretar como un asunto de lucha entre los géneros, cuestión 
que no es tal, sino que ya como nosotros sabemos, desde esta Comisión el feminismo 
es única y exclusivamente el poder estar llevando a cabo acciones que logren la igualdad 
sustantiva entre hombres y mujeres. 
 
Me parece que aquí todo tiene que ver el concepto de acceso a la información y los 
derechos digitales para la reconfiguración o la construcción actual de lo que entendemos 
por feminismo. Por eso es que se propone el nombre de estos conversatorios de esta 
manera. 
 
El objetivo sería poder espacios de reflexión en los que se discuta sobre el estado que 
guarda el ejercicio de derechos por parte de mujeres y niñas, en especial del ejercicio de 
derecho de acceso a la información como parte del fortalecimiento democrático, 
entendiendo que el fortalecimiento democrático justo necesita de esta igualdad entre los 
géneros, así como sobre la accesibilidad y el ejercicio de los derechos digitales. 
 
Y cómo ambos fenómenos han colaborado a la construcción del feminismo y los retos 
por resolver. 
 
Como les decía, la intención es que podamos llevar a cabo un conversatorio inaugural, 
que sería justo el lunes 8 de marzo, que está enmarcado ahí en morado. Y poder llevar 
a cabo la celebración de este día a lo largo del mes de marzo, por lo que estamos 
proponiendo ya con base en un consenso que se hizo de las agendas, tanto de los 
coordinadores y la Coordinadora Regional, como de las comisionadas del INAI y demás 
personas potencialmente ponentes. 
 
Vimos necesario que pudiésemos proponerles que se celebren los conversatorios 
regionales como se establece ahí, el día 16 de marzo en la Región Norte, el día 18 de 
marzo en la Región Sureste, el lunes 22 en la Región Centro Occidente, y el martes 23 
en la Región Centro. 
 
¿Cómo es que se van a llevar a cabo las propuestas de ponentes para cada una de las 
regiones? 
 
Lo que les solicitaría a todas las integrantes y los integrantes de esta Comisión, es que 
por estado puedan hacerle llegar a la Secretaria Técnica una propuesta de ponente.  
 
¿Cuál es el perfil que estamos solicitando para que puedan ser participantes en estos 
conversatorios? 
 



De entrada estaríamos, desde luego, que privilegiando la participación de las 
comisionadas de los órganos garantes, en particular es importante exaltar la participación 
de las comisionadas titulares de órganos garantes, o bien de comisionadas integrantes 
de Pleno. 
 
También estaríamos culminando la participación de académicos o académicas que en 
su estado sean personas relevantes y que puedan también colaborar en estos 
conversatorios, o bien personas de sociedad civil organizada. 
 
Esto con la finalidad de que los conversatorios no solamente se agoten a que nos 
hablemos de estos temas nosotros para nosotros, sino que podamos tener una 
diversidad de personas que puedan estarnos acompañando. 
 
Yo les pediría de favor que por estado nos hagan llegar el perfil que ustedes consideren 
como miembros de la Comisión, pero que sea una persona. Esto con la finalidad de que 
los conversatorios puedan ser ágiles, por ejemplo, con la Región Norte, como ya lo 
platicaba con el Coordinador Regional, con el Comisionado Bernardo, por ejemplo, ahí 
tienen nueve estados. 
 
Aquí, desde luego, veríamos la posibilidad de que podamos hacer dos bloques de estos 
conversatorios, porque la intención es que todos los estados participen. Habrán regiones 
que sean más chicas y que podamos desahogarla en un bloque. 
 
Pero lo que nosotras estamos ofreciendo es que podamos ser un canal, que podamos 
ser un peldaño de ayuda para que todos los estados estén involucrados y de esta manera 
lograr una conmemoración nacional detonada por los trabajos de esta Comisión. 
 
Al respecto, voy a ceder muy brevemente la palabra a la Comisionada Brenda, porque 
por ahí ya se nos tiene que ir a su Sesión de Pleno. Ella justo quería hacer una propuesta 
al respecto. 
 
Adelante, Comisionada. 
 
Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Muchísimas gracias, María Elena, 
Ángeles, y a todos los presentes. 
 
Gracias por la consideración. 
 
Yo le pedí el favor a María Elena de poder intervenir, efectivamente tengo Pleno en unos 
minutos, pero sí hay muchísimo interés. 
 
Ya lo había incluso comentado directamente con la Comisionada Coordinadora de mi 
Región, la Comisionada y amiga Ángeles Ducoing, la posibilidad. 
 
Hay un proyecto que desde la Comisión que yo coordino, que es la de Capacitación, 
Educación y Cultura, tenemos un proyecto que es uno de los puntos que son motivo del 



Plan de Trabajo. Y se invitó a todas y todos los integrantes de dicha Comisión, y también 
de esta Comisión, además de que hubo participación de comisionadas y comisionados 
nacionales, de hecho las tres comisionadas, Blanca Lilia, Norma Julieta, la Comisionada 
Jose escribieron. 
 
Es un proyecto de libro, cuyo título es equidad de género en el acceso a la información 
y la protección de datos personales, empoderamiento y salvaguarda para los derechos 
humanos de las mujeres. 
 
Este libro prácticamente ya está en imprenta, es una iniciativa, de alguna manera desde 
este Instituto y la coordinación de Instituto de Aguascalientes y con la coordinación de la 
Comisión de Capacitación y Educación, pero en realidad tuvimos bastante participación 
de comisionadas y comisionados del país, independientemente de otros contenidos que 
ya habíamos generado. 
 
Entonces, nos parece muy importante poderlo llevar. En realidad, lo dividimos en cuatro 
grandes temas. 
 
La información para el empoderamiento. 
 
La información en el empoderamiento político. 
 
Los temas de violencia contra la mujer y casos prácticos, y situaciones por el COVID. 
 
Yo me levanto la mano para poder llevar a cabo esta presentación. La versión electrónica 
ya está, el ISBN está en trámite, esperamos contar con él ya en cuestión de unos días 
para poder compartir este material. 
 
Y lo dejo a consideración en llevarlo a foros diversos, porque creemos que tiene 
aportaciones bien valiosas que tienen que ver con la temática. Ya durante el año pasado 
varias comisionadas junto conmigo estuvimos escribiendo y publicando en medios, en 
periódicos algunos artículos relacionados con temas importantes de la causa de las 
mujeres. 
 
Y en este caso yo levanto la mano para poder llevar a Aguascalientes con este tema, y 
si en algún otro espacio de algún otro foro habíamos comentado con la Comisionada 
Ángeles el tema de un foro regional, pero creo que esto se engarza perfectamente porque 
sería un evento regional también en el cual vamos a llevar, podríamos llevar este trabajo 
en el cual obviamente también ella escribió. 
 
La verdad muy contenta y muy agradecida por toda la participación. 
 
Marina ha sido un brazo bien fuerte dentro de la Comisión para estar al pendiente de 
convocar, de recibir material, incluso se manejaron algunos plazos. Pero sí por eso lo 
pongo sobre esta mesa para que sea la propuesta por nosotros, porque además es una 



propuesta que a final de cuentas se conforma con las participaciones de integrantes del 
Sistema Nacional de Transparencia. 
 
Es lo que yo les quería comentar. En el momento que tenga por ahí que ausentarme, se 
queda la licenciada Coquis Martín del Campo, en mi lugar. Pero lo someto a su 
consideración en este foro que está para la Región Centro Occidente, y si en algún otro 
espacio tiene cabida, adelante, nos adecuamos. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Brenda, por tu aportación y, por supuesto, la tomamos en cuenta ya para apuntar a 
Aguascalientes con esta iniciativa. 
 
Muchas felicidades. Muchas gracias. 
 
También les comentaba esto de poder proponer a ponentes para estos conversatorios. 
Y es importante mencionar, además, que vamos a estar también engalanando estos 
foros regionales con la participación de las primeras ponentes, que serían las 
comisionadas Norma Julieta del Río y la Comisionada Josefina Román, ambas van a 
estar como primeras ponentes en dos regiones. 
 
Para el caso de la Comisionada Norma Julieta, estará presente engalanando los foros 
regionales en la Región Centro Occidente y en la Región Sureste. 
 
Y para el caso de la doctora Josefina Román, estará engalanándonos con su asistencia 
en las regiones centro y en la región norte. 
 
Entonces, el programa se les hizo, la propuesta de programa se les hizo llegar justo en 
correo adjunto el día de ayer, perdón un poco la premura, pero estábamos todavía 
ajustando algunos temas y consensos. Entenderán que por la envergadura de los 
eventos, estuvimos tratando de ajustar lo más posible el programa para que en sus 
manos ya lo tuvieran lo más acabado posible en cuanto a la estructura. 
 
Desde luego que falta, entonces, ahora que ustedes nos hagan llegar sus propuestas, y 
estaría planteando que sus propuestas, sería mu y bueno que nos las hicieran llegar a 
más tardar el lunes 1º de marzo, si están de acuerdo, para que podamos darle celeridad 
a los eventos que ya tendríamos programados para las fechas que se propusieron. 
 
No me resta más que someter a su consideración esto que estoy comentando. 
 
Le cedo el uso de la voz a la Secretaria Técnica para que nos haga favor de organizar 
las participaciones. 
 



Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Coordinadora. 
Continuamos con la presentación de las respuestas de los estados, para que ya después 
sea la intervención global de los participantes. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Me parece que ahorita 
podríamos dar una oportunidad a participaciones. Y posteriormente si alguien ya tuviera 
alguna propuesta, de una vez que la generaran. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Se abre el turno de 
quienes quieran participar, recordándoles que es hasta tres minutos la participación. 
 
Alguien que desee hacer uso de la palabra. 
 
La Comisionada Julieta. 
 
Carlos Pavón. 
 
Intervención: Yo también, Ángeles, por favor. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: El orden de las 
intervenciones va así. 
 
Julieta, Federico, Bernardo, Carlos Pavón, Reyna. 
 
¿Alguien más que no haya visto que levantó la mano, que diga yo en voz alta? 
 
Comisionada Josefina Román Vergara: Josefina Román. Gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Josefina. 
 
¿Alguien más? 
 
Le damos el uso de la palabra a la Comisionada Julieta. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Gracias. Muy buenos días. 
 
Saludos a todas y a todos. 
 
Primeramente, felicitar, como bien lo dijo Male, nuestra Coordinadora de esta Comisión. 
En efecto, esto que nos presenta ya es todo un trabajo de semanas atrás. Yo veo muy 
bien su programa porque una de las cosas que hemos platicado es que vayamos en 
coordinación el Sistema Nacional de Transparencia y el INAI. 
 
Me parece excelente que lo haya regionalizado, no se había hecho de esa manera, y 
también eso ayuda porque los coordinadores regionales, en este caso Ángeles, todos 
nuestros compañeros también vamos en cadenita y en cascada participando todos. 



 
Yo creo que hiciste una excelente vinculación, Coordinadora, para que todos nos 
sintamos incluidos y representados porque al fin y al cabo todos tenemos tareas. 
 
En el caso del INAI, yo hablo ahorita por mí, ahorita seguramente mi compañera y amiga 
Jose externará lo que ella tiene por ahí. 
 
Yo te había expresado el apoyo en todos los sentidos. Por ahí también te enviamos una 
propuesta en su momento para un taller, que es por la tarde del día 8. Eso es una cosa 
más práctica, Male, tú ya lo viste, es enseñar a las mujeres cómo sacar de la plataforma 
información, estadísticas, aquí está Cristóbal para que en su momento si alguien quiere 
tener alguna duda, pero es más técnico, es más enfocado a este tema. 
 
Y no sé, lo dejo en la mesa, si dentro de este mismo excelente programa que nos estás 
proponiendo, pudiera entrar, aparte tú tienes una invitación, una intervención, como que 
pudiera ponerse ahí como parte también de este día, aunque es en la tarde es un taller, 
pero para no hacerlo de manera aislado de que esta plataforma, incluirlo en el programa. 
Eso ya sería la valoración de lo que te habíamos pedido Oscar y yo, incluir este taller en 
el mismo programa del día 8, ya que es en la tarde, insisto, es más técnico. 
 
Y si ahorita las compañeras, hay tiempo, quieren conocer más a fondo, yo creo que debe 
ser a través de tu conducto, y si así lo decides, que Cristóbal lo desarrolle. 
 
Yo encantada de estar en estos dos escenarios que me planteas, y en apoyo de difusión, 
de lo que se ofrezca por parte del INAI, por parte del área de Cristóbal, todo lo que se 
necesite tiene la indicación de que esté en contacto contigo. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
Julieta. 
 
Perdón, es que está aquí a lado el afilador de cuchillos y no alcancé a escuchar. 
 
¿Entendí que la tu propuesta ahorita es que podamos incluir el taller en el programa de 
actividades del 8 y algo más? O ya no. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: No. Nada más eso.  
 
Bueno, que encantada de participar en lo que me invitas, que el taller que se te propuso 
para coordinarnos contigo, porque eres la coordinadora de esta Comisión. Ya está el 
taller, ya está organizado, aunque es de la plataforma, es técnico, es como generar 
estadísticas de mujeres, va dirigido a mujeres, a unidades de transparencia de otro 
público, que se pudiera considerar en este día 8 que tienes aquí también a las 17:00 
horas este taller, para ir juntos en esta coordinación. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Ya entendí muy bien. 
 



Muchas gracias, Julieta. Por supuesto que lo consideramos. 
 
Muchísimas gracias por la disposición y todo el apoyo. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Le cedemos el uso de 
la palabra al licenciado Federico. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Si gustan al final, ya que hablen los 
comisionados. Yo al final, no se preocupen. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Ahora es el turno del 
Comisionado Bernardo Sierra. 
 
Comisionado Bernardo Sierra Gómez: Gracias, Ángeles. 
 
Yo también, para quien desee hacer uso de la voz, por favor a Josefina o a Reyna, ya 
después de ellas yo creo que sigo. 
 
Gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Cedemos el uso de la 
voz, es que los voy nombrando por el orden en que los fui anotando. 
 
Al Comisionado Carlos Pavón. 
 
Comisionado Carlos Fernando Pavón Durán: Buenos días a todas y a todos. 
 
Desde luego, felicitarles por la iniciativa de este proyecto tan interesante. 
 
Mi intervención va a ser en el sentido de que desde luego ahí estaremos nosotros 
participando en tan importante evento. 
 
El segundo, es un poquito, no sé si estamos a tiempo todavía del tema del título del 
evento. Me parece que como está propuesto en base a una conmemoración, me parece 
que deberíamos de modificar en lo posible un poquito el título, esa es mi propuesta para 
iniciar con la palabra “mujer:” y el resto del texto. 
 
O bien, pasar la palabra, al final de la frase me parece que se habla de un tema de 
feminismo, pasarla hacia adelante. 
 
¿Por qué hablo de esto? 
 
Porque las actividades del INAI y muchas de las actividades que nosotros en nuestros 
diversos institutos hemos realizado, siempre comienzan con el mismo texto, información 
pública, protección de datos personales. Y me parece que aquí debemos de utilizar tal 



vez un poquito de mercadotecnia, el iniciar con el tema central de que se trata el evento, 
que es el tema del feminismo, que es el tema de la mujer. 
 
Entonces, si aún estamos a tiempo, es solamente una propuesta desde el punto de vista 
de mercadotecnia, comenzar con la palabra “mujer” o “feminismo”, y luego continuar con 
protección de datos personales, etcétera, si aún estamos a tiempo. 
 
Es todo. 
Gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
Comisionado. 
 
Lo tomamos en consideración. Mí me parece una buena idea también. 
 
Ahorita, desde luego, sometemos todo esto a opiniones o comentarios. Pero sí, desde 
luego, estoy, anticipo que estoy a favor. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Muchas gracias. 
 
Le cedo el uso de la palabra a la Comisionada Reyna. 
 
Comisionada Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias, Ángeles. 
 
Nada más, primero felicitar el trabajo que están haciendo tanto Male, como tú, Ángeles, 
y desde luego Male con la que hemos estado platicando de todo este foro. 
 
Felicitarte, Male, qué buena iniciativa, como bien lo dijo la Comisionada Julieta. Yo creo 
que el sumar y toda esta parte de las regiones, las personalidades que presentas, que 
son gente muy experta en el tema, pues creo que va a abonar muchísimo. 
 
Y también, si me lo permites, Male, tú dijiste hace un momento que si podemos ir 
haciendo como propuestas por parte de, desde luego, platicarlo con mi compañera 
Comisionada, mi compañera de Pleno. Pero si nos permiten a Michoacán ir poniendo 
sobre la mesa a la doctora Gretel Castorena, quien también estuvo coordinando toda la 
parte del país el año pasado en el tema de las mujeres, y que quizá pudiéramos en el 
foro de la Región Centro Occidente, hacer una invitación a la doctora Gretel, que además 
sigue trabajando muy de la mano con la Comisionada de la CONAVIM, con Fabiola. 
 
Nada más dejarlo sobre la mesa. Lo voy a platicar con mi compañera de Pleno, desde 
luego, para poder hacer la propuesta formal, como lo manejaron. 
 
Muchas felicidades. 
 



Muchas gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias a ti, 
Reyna. Y de verdad, un agradecimiento también para ti, porque justo parte de poder 
gestionar estas ideas y de poder contar con la participación de la maestra Alanís, en el 
acto inaugural, pues son gracias a tus gestiones. 
 
Sí, por supuesto que tomamos en consideración lo que nos señalas. Y estaríamos 
esperando la propuesta formal mediante la Comisionada Secretaria. 
 
Muchas gracias. 
 
Adelante. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Muchas gracias, 
Coordinadora. 
 
Ahora le cedemos el uso de la palabra a la Comisionada Josefina, por favor. 
 
Comisionada Josefina Román Vergara: Gracias. Muy buenos días a todas y a todos. 
 
No alcancé a saludarlos. 
 
Antes, por supuesto, Male, agradecer todo el trabajo en esta materia, y reconocer 
también no sólo la convocatoria, sino el realmente procurar producirnos, unión en este 
tema tan importante. 
 
También comentar que con mi compañera y amiga Julieta del Río y Blanca Lilia, estos 
temas estamos procurando verlos las tres de manera institucional. Y como bien dijo 
Julieta muy bien, a nivel sistema para mejorar, crecer y unir aún más al sistema. 
 
Y, por último, también Male, si lo tienen a bien. Yo quisiera agregar al programa en este 
mes de la conmemoración del día 8 de marzo, desde la Comisión de Datos Personales 
con la Comisionada Denisse. Fue una omisión mía el pedirle que hoy estuviera aquí, la 
verdad es que no la invité. 
 
Pero desde la Comisión de datos me atrevo a decir en su nombre que hemos venido 
provocando también hacer esta conmemoración. 
 
El último jueves del mes de marzo también trataríamos este tema. Entonces, si les parece 
bien, Male, para hacer esta unión, que se incorporara al Programa, que el último jueves 
de marzo subamos también en tu mismo programa, este proyecto. 
 
Y ya habría que darle su lugar a Denisse como Coordinadora, y a Rodrigo como 
Secretario Técnico, todo el proyecto que ya tienen en este sentido, si les parece bien. 
 



Gracias, Male. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Al contrario, José. 
Muchas gracias a ti también por todo el apoyo. 
 
Y sí, por supuesto, integramos desde luego igual que con la Comisionada Julieta, lo que 
nos estás planteando. Y sí vamos haciendo difusión. 
 
Voy a ir ya encargando, me organizo con ustedes, algún formato ya para tener una 
imagen, la misma paleta para todos los eventos y difundirlos todo el mes de marzo. 
 
Lo tomamos en cuenta. 
 
Muchas gracias. 
 
Adelante. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Cedo el uso de la 
palabra al Comisionado Bernardo. 
 
Comisionado Bernardo Sierra Gómez: Gracias, Ángeles. 
 
En primer lugar, saludarlos. No tuve la oportunidad de saludarlos ahorita, antes de que 
iniciar la reunión. 
 
Gracias a María Elena por la invitación para estar presente en esta sesión. Y también 
saludar a Julieta y a Josefina, es un gusto poder coincidir en esta reunión esta mañana, 
ya todas y todos los integrantes de la Comisión. 
 
Nada más para preguntar, ver ya en cuento, hay dos aspectos a considerar o cómo se 
van a establecer. Y también reconocer y felicitar por esta iniciativa de vinculación y de 
conformar a las coordinaciones de las regiones del Sistema Nacional de Transparencia 
para poder sacar adelante esta actividad. Me parece muy buena esta iniciativa. 
 
Se comentó ahorita en la explicación que se está haciendo sobre este proyecto que en 
principio la idea o la intención era que se privilegiara la participación en las mesas de 
trabajo, en las exposiciones a las comisionadas integrantes de los órganos garantes.  
 
Y en un segundo lugar a académicos o a integrantes de (…) o mujeres integrantes de la 
sociedad civil, especialistas en el tema. 
 
Cómo vamos a definir esa cuestión de privilegiar la participación o de comisionadas, o 
de académicas y de integrantes de la sociedad civil, ¿por qué? Porque si la intención es 
que se privilegie la integración de comisionadas, entonces los nueve estados vamos a 
tener que proponer a comisionadas que integran el propio órgano garante y estarán 



participando, en ese sentido, puras comisionadas y no integrantes de la academia o de 
la sociedad civil. 
 
Es nada más cómo vamos a definir este aspecto, cómo vamos a decir, órgano garante 
de Nuevo León si tiene que ser integrante de comisionados, o todos los demás ocho 
integrantes de la Región Norte, si todos tenemos que proponer a mujer de integrante del 
órgano colegiado. 
 
Nada más por esa parte cómo se va a definir, o si la idea es también que haya una 
integración plural, que sean tanto comisionadas de los órganos garantes, académicas o 
integrantes de la Sociedad Civil. Nada más esa parte. 
 
Y la otra es cómo nos vamos a coordinar ya en la logística para hacer la invitación a los 
integrantes de la Región, si va a ser a través de la Comisión o las coordinaciones de la 
Región Norte van a estar haciendo esa vinculación ya con cada estado para invitarlos a 
través de esta iniciativa de ustedes, es esa parte, ya en la práctica cómo lo vamos a 
coordinar para no estar a lo mejor mandando dobles mensajes o dobles comunicados 
para ver también si se pudiera establecer la ruta para llevar a cabo, ya aterrizar este 
proyecto. 
 
Gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Coordinado. 
 
Sí. Desde luego, quizá el punto es aclarar, estoy ahorita buscando una hoja que me va 
a ser útil.  
 
Señalaba que sería importante, vaya, no exclusivo, pero sí importante privilegiar la 
participación de comisionadas titulares de órganos garantes. Esto con la finalidad de 
exaltar el liderazgo femenino también al interior del Sistema, y por eso hablábamos de 
privilegiar la participación de las comisionadas. 
 
Ahora, de manera muy libre, cada miembro de esta Comisión representando a su estado 
podrá proponer, desde luego, una vez que hayan platicado con sus órganos garantes 
también, justo como ya exponía la Comisionada Reyna que lo iba a realizar con la 
Comisionada Areli, se van a poner de acuerdo en, ya hice el anuncio, pero van a 
establecer de manera oficial a quienes estarían invitando. 
 
Entonces, sí la idea es que no se sientan forzados a que sea exclusivamente alguien del 
organismo garante, porque en estas pláticas que hemos tenido previamente al día de 
hoy, yo he tenido la oportunidad de platicar con comisionadas que me dicen: Male, los 
temas me interesan, pero yo en lo personal no me siento experta en el tema. 
 
Entonces, quiero proponer a alguien más relevante en mi estado que sea especialista en 
estos temas. 



 
Por eso es que lo dejamos abierto, libre, pero sí una petición especial sin que eso sea 
un cinturón de seguridad, es que desde luego que podamos exaltar la participación de 
las comisionadas titulares de órganos. 
 
Y respecto a lo que comentaba sobre el cómo gestionar la invitación a los demás estados. 
Aquí el tema también es que no todos los estados están representados en esta Comisión, 
nos faltan por ahí varios estados que no tienen ninguna participación en esta Comisión, 
y es justo a través de ustedes, Coordinador, que quisiéramos que nos ayuden a hacer 
extensiva esta invitación para aquellos que ahorita no nos están escuchando, pero con 
la finalidad de incluirlos en estos conversatorios. 
 
Yo una vez que hayamos agotado la sesión y hayamos ya aterrizado todos los acuerdos, 
estaría enviándoles un oficio con esta petición particular para que podamos trabajar de 
la mano en invitar a aquellos que no se encuentran representados aquí. 
 
Espero haber respondido la duda. 
 
Intervención: Si me permiten, no me tardo ni un minuto nada más también para hacer 
una (…) por ahí. 
 
Lo que entiendo es que en la exposición cuando escuché lo que se había propuesto, 
como mencionaste, que fuera privilegiar a la titular del órgano garante o una integrante 
del Pleno, por eso fue que hice la pregunta. 
 
Y la propuesta entonces, para entenderlo, sería del integrante de la Comisión para la 
persona que vaya a participar. 
 
Ahí la duda es, y lo planteo por lo siguiente, si el evento o la estructura del evento como 
se  va a dar va a ser a través, o digamos, de los representantes que están dentro de la 
Comisión, los integrantes de la Comisión o el órgano garante, porque ahí va a suceder o 
puede suceder que en esa colegialidad en las propuestas puede haber alguna 
divergencia o como un acuerdo unánime, y como se va, un ejemplo extremo, que haya 
una propuesta del integrante de la Comisión que no comparta a lo mejor la mayoría del 
Órgano Colegiado, pero al final se estaría representando el órgano garante, no el 
integrante de la Comisión. 
 
Por eso nada más esos aspectos de dónde va a venir la propuesta, si del integrante de 
la comisión, o del órgano garante, como tal. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Aquí el tema es, desde 
luego, que haya consensos. 
 
Entonces, nosotros dándole el lugar precisamente a los integrantes y a las integrantes 
de la Comisión, estaríamos porque fueran las mismas integrantes y los integrantes 



quienes detonaran la propuesta. Y claro, los plenos tienen sus propias formas de 
comunicación y de lograr consensos. 
 
Y si esto se hace necesario para que las integrantes o los integrantes lo cabildeen con 
sus plenos, desde luego, esto (…) que sucede, pero estamos motivando justo que esta 
comunicación, digo, por algo independientemente del rol que ocupen en los plenos, por 
alguna razón están aquí las comisionadas o los comisionados siendo integrantes de esta 
Comisión. 
 
Entonces, es a través de ellos que queremos detonar estos consensos, y lo que 
requerimos es que como estado nos hagan llegar a través de la Secretaría la propuesta. 
 
Seguimos con el orden de las intervenciones, y ahora cedo el uso de la palabra al 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Gracias. 
 
Muy buenos días a todas y a todos. Gracias por el uso de la voz. 
 
Sobre todo, como bien se comentó hace un rato, felicitar el retomar estas iniciativas, 
estos proyectos que busquen incorporar en la vida cotidiana el tema de la perspectiva de 
género, es un tema que me parece fundamental que lo podamos retomar.  
 
Recordaremos que aproximadamente hace unos cuatro años, más, inclusive desde la 
COMAIP hacíamos ese tipo de ejercicios en el sentido que se llamaban, a lo mejor en un 
inicio, pero con muchísimo mejor propuesta de la que hoy se presenta, en el sentido de 
que no eran reuniones de comisionadas, en algún tiempo comisionadas y comisionados 
que (…) precisamente este tipo de temas. 
 
Hace cuatro años llegamos a hacer en el propio Sistema Nacional de Transparencia el 
tema de transparencia y el tema de (…) y creo que resulta muy importante volver a 
retomarlo, institucionalizar estos temas de perspectiva de género. 
 
Sin duda, lo que ya sabemos en los diagnósticos que se han generado (…) programas 
sociales y salud, mientras que los hombres frecuentan más la información relativa a 
asuntos financieros, laborales y políticos. Y esto nos marca muy bien la diferencia entre 
los géneros. 
 
Y, sin duda, los propios diagnósticos han demostrado que las condiciones sociales 
identifican fechas, obstáculos en donde el acceso a la información, el ejercicio de 
determinados derechos en el lado de las mujeres (…) dificultades, sin duda, de acuerdo 
a los diagnósticos que se han generado, particularmente en el caso de las mujeres 
indígenas, mujeres en condiciones de PROGRESA, plurales o en temas de 
discapacidad. 
 



Entonces, a mí me parece que es muy importante que se hayan retomado este tipo de 
eventos para el mes de marzo, los conversatorios, a efecto de cerrar estas brechas y 
realidades que enfrentan las mujeres para ejercer su derecho, y me parece que es ir 
incorporando un modelo, incorporación como lo hemos venido diciendo en el sistema del  
Propio Programa Nacional de Transparencia, (…) de género en nuestra propia 
normativa, plan de acción con perspectiva de género en las políticas de transparencia.  
 
Y la igualdad de género (…) también la Comisionada Julieta del Río, me parece 
importante que puedan retomarse este tipo de talleres que inclusive en el propio INAI 
nos los han impartido, que podemos hacer uso inclusive de temas que la propia (…) a 
los derechos humanos. 
 
El ABC de igualdad y no discriminación del CONAPRED, o el propio Instituto Nacional 
de las Mujeres sobre inducción de igualdad entre mujeres y hombres, que me parecería 
muy importante que lo retomáramos. 
 
Y con esto termino solamente señalando que si las propuestas que se vayan a hacer, 
que es muy importante y fueron muy interesantes en el pasado, invitar a quienes son 
titulares mujeres de comisiones de derechos humanos locales, quienes son titulares del 
Instituto de las Mujeres, de la Comisión de Derechos Humanos, equidad de género de 
los congresos locales. 
 
Y me parece que el damos mucha visión no solamente desde la sociedad civil, no 
solamente desde la academia, no solamente desde la especialidad, sino desde el propio 
servicio público quienes me pareció muy interesante. Algún tiempo, hace cuatro años y 
medio estuvimos invitando a alguien de zacatecas, quien estuvo dando mucha 
información de cómo se había dado el desarrollo del avance de las mujeres en materia 
político electoral.  
 
Y hoy que es un año electoral me parece que es importante visualizar probablemente 
este tipo de temas sobre el temad el asunto de enfoque de género en el tema electoral, 
y yo creo que sería un tema importante.  
 
Y no sé, solamente sugerirlo, dado que la igualdad tiene que ver con los géneros, y 
algunos temas que han tocado en el pasado, no sé, lo dejo sobre la mesa, no 
necesariamente lo estoy proponiendo, solamente lo dejo como reflexión, tocar temas 
relativos como las masculinidades y responsabilidades compartidas, lo que ya sabemos, 
la libre de violencia y esos temas. 
 
Solamente lo dejo sobre la mesa. 
 
Gracias, y perdón por haberme pasado del tiempo. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Federico.  
 



Sí, importantísimo justo lo que comentas.  
 
Yo efectivamente lo omití no a propósito, sino por descuido. Pero sí, tienes toda la razón, 
me parece muy importante involucrar perfiles que desde el servicio público estén 
involucrados en estas temáticas. 
 
Y, por supuesto, adelante también si alguno o alguna de ustedes tiene en el mapa a 
alguien con estas características. 
 
Muchas gracias por las aportaciones. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Damos el uso de la 
palabra la última intervención, que es de la Comisionada Marina. 
 
Por favor. 
 
Comisionada Marina Alicia San Martín Rebolloso: Muchas gracias. Muy buen día. 
 
Buenas tardes ya a todos, todavía días. 
 
Muy contenta de ser parte de esta Comisión, de integrarme. Gracias, María Elena; 
gracias, Ángeles, por esta recepción tan cálida, y encantada de estar aquí compartiendo 
con todos los compañeros de todos lados en este tema que me interesa mucho, digo, 
más allá de que sea mujeres, un tema que nos importa a todos, digamos, y lo celebro 
mucho. 
 
Simplemente, comentar dos temas. 
 
Uno, añadiendo lo que decía la Comisionada Brenda, aunque no está en la parte del 
libro, una propuesta que podemos hacer, y a reserva de que la cruce yo con ella, pero 
entiendo que en ese sentido va, Coordinadora, es que como parte justamente del 
programa, ya ve que tienen así los horarios a las 10:00 de la mañana, y está el 
conversatorio, podríamos tratar de hacer una actividad conjunta entre la Comisión de 
Capacitación y, por supuesto, ustedes para poder presentar el libro, digamos, en algún 
espacio después. 
 
Por ejemplo, sacaban del conversatorio el libro o en la tarde de donde sea posible, uno 
va a hacer el día 8, si bien entendí, en la tarde el taller de la Comisionada Julieta en otro 
de los apartados al final después del programa sería la parte de datos personales al otro 
día, pero tratar de engarzar ahí, quizá las presentaciones del libro donde participamos 
varias, y quienes no puedan participar en el conversatorio, pues nosotros en capacitación 
podríamos también considerar a otras expositoras de acuerdo a los artículos. 
 
Entiendo con la Comisionada, lo cuajo con ella, lo cuadro, ya el libro estará. Entonces, 
en ese sentido creo que podríamos hacer una buena alianza, haciendo la petición 



transversal, a reserva de que yo lo acabe de amarrar con ella, pero aunque se me fue, 
como digo, estamos ahí muy cercanas en eso, es una propuesta. 
 
Y la otra, en la parte que tiene que ver justo con lo de las ponencias. Simplemente es 
duda, porque en el caso de Región Centro, que es donde yo pertenezco, ya veo que en 
el programa están muy bien priorizadas cinco titulares con coordinadora, son cinco 
panelistas. Me parecería que ahí ya no se requeriría hacer propuesta, porque me parece 
que ya van a ser como muchas personas, no sé cuántos panelistas sean por mesa, lo 
consulto. 
 
Porque como está en el programa me parece que ya está bien, o sea, desde mi punto 
de vista, creo que en otras coordinaciones sí hay espacios y a lo mejor ahí es donde 
viene la propuesta de alguien adicional. 
 
Pero simplemente para respetar el formato de como ustedes lo tienen pensado, no 
alterar, y tampoco estar proponiendo extras si ya no caben ahí. Más bien proponer la otra 
opción del libro que podríamos hacer también en su conjunto en el marco de este 
programa de la propia Comisión, transversal y en conjunto con la Comisión de 
Capacitación. 
 
Sería cuanto, María Elena. Gracias, Coordinadora. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias a ti, 
Marina. Y nuevamente, bienvenida. 
 
Me parece importante lo que comentas. Desde luego, con el tema del libro sí, claro, así 
como hemos estado ahorita platicando, poder adherir en el programa de todo marzo los 
distintos eventos, sin duda háganos llegar la propuesta y con todo gusto, me parece que 
podríamos incorporarla también alguna de las fechas por la tarde. 
 
También, respecto a lo que comentas, efectivamente, se les hizo llegar un programa, 
pero si vieron tienen asterisco casi todas las propuestas, porque claro, insisto, como bien 
ya apuntaba el Coordinador de la Región Centro, yo enuncié que se privilegiaría que no 
así dar la exclusividad, es distinto. 
 
Privilegiar la participación de las titulares de órganos, o bien alguna otra comisionada, si 
también así lo deciden. Pero nosotros nos anticipamos un poco a sugerencia del 
Coordinador de Órganos Garantes, que nos hacía mucho énfasis en esto, de poder 
establecer a las titulares de órganos. 
 
Pero insisto, me ha tocado conversar en estos días con personas que me dicen: Male, 
muchísimas gracias, pero en esta ocasión yo sí prefiero que sea alguien más, por eso 
están con asterisco, porque por agenda no puedan, porque por otras cuestiones prefieran 
que hable alguien más, adelante. 
 



Podríamos hablar de que a lo mejor en alguna región o algunas regiones, para hablar en 
plural, pues sí, dijeran todas las titulares, yo sí quiero hablar. Claro, el panel tendrá 
participación mayoritaria. 
 
Pero al final del día es un evento del Sistema y que también en lo posible se está 
conminando a que sea diversificado, que haya varias voces. 
 
Nada más hacer ese apunte respecto a eso. Y no me anticipo a otro porque ya nuestra 
Comisionada Ángeles Ducoing hará otro, pero ahorita seguimos. 
 
Intervención: Gracias, Male, pero serían como cinco panelistas por bloque, eso nada 
más saber. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Y aquí veríamos, 
porque, por ejemplo, traigo muy en mente el tema de la Región Norte porque ya había 
platicado justo con el Coordinador, entonces él nos expresaba: a ver, hay nueve estados, 
¿qué hacemos? 
 
Justamente un conversatorio de nueve personas estaría cansadísimo, ahí sí no, hacerlo 
en dos bloques. 
 
Y dependiendo de las participaciones, de cuántos estados hay en cada Región, sobre 
eso hacemos uno o varios. 
 
Intervención: Sí, para a quede bien, era la duda. 
 
Gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Para continuar con el 
Orden del Día, cedo el uso de la palabra a la Coordinadora para desahogar el punto 
cuatro, que ahora es cinco, bueno, el siguiente punto del Orden del Día. 
 
Coordinadora, por favor. 
 
Intervención: Por ahí Ángeles quería hablar. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Ya no supe. 
 
Abrimos una segunda ronda. 
 
¿Quién se apunta en la segunda ronda? 
 
Julieta, Ángeles. 
 
Intervención: Yo, si se puede al finalizar, por parte del Coordinador de los Organismos 
Garantes. 



 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Ángeles, Magda, 
Miriam. 
 
¿Alguien más en esa segunda ronda? 
 
Le cedemos el uso de la palabra a la Comisionada Julieta. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Si gustas primero Ángeles, quieres tú 
Ducoing, te vi que alzaste ahí primero. 
 
Comisionada María de los Ángeles Ducoing Valdepeña: Sí, pero tú la levantaste 
primero, Julieta. Adelante. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Muy rápido, y ya no participo, se los 
prometo. 
 
Primero, lo que dijo Federico me parece muy ad hoc que se pueda tomar en cuenta. 
Tiene razón, estamos en un tema electoral donde por primera vez la paridad de género 
está siendo una realidad muy fuerte en los estados. 
 
De verdad, incluso hay fórmulas de que, bueno, no (…) el tema, pero ha sido un tema 
muy importante que por ahí también puede ser uno de los temas. Coincido con Federico, 
esta persona que dice Federico hoy en día trabaja en la Fiscalía General de la República, 
Leticia Soto, la doctora, está por allá. 
 
De todos modos yo pondré a disposición de Male ese tema. Las elecciones, tiene toda 
la razón Federico. 
 
Es histórico el proceso electoral que vivimos, y más por las mujeres. 
 
Número dos. En el tema del taller yo nada más comentarles que el taller es muy práctico, 
de hecho nos falta por ahí, estoy viendo Cristóbal, nos falta coordinarnos con Jose, 
porque este taller es sobre estadística, sobre los derechos de acceso a la información y 
protección de datos, las resoluciones más relevantes del INAI en materia de Género, 
ejercicios en la plataforma sobre el aprovechamiento de cómo bajar información y buscar 
información de género. 
 
También decirles, por último, que la Auditoría Superior de la Federación, como todo 
mundo sabe que fue un escándalo mayúsculo el fin de semana, que dieron a conocer los 
resultados de la cuenta pública, pues sí salieron notas de todo, que el Tren Maya, yo 
creo que en nuestros estados cada quién sacó notas. 
 
Fue un informe muy impactante mediáticamente y a nivel nacional, pero nadie habló de 
un documento que presentó la Auditoría Superior de la Federación, búsquenlo, les voy a 
mandar la liga a todas ahorita en el chat, son 500 hojas donde la Auditoría Superior de 



la Federación hace una evaluación sobre la política de acceso a las mujeres a una vida 
libre de violencia. 
 
Yo comencé a ver este documento, y la verdad créanme que me quedé impactada de 
todas las instituciones y de todo lo que se hace. Habla desde el diseño normativo, la 
implementación de esta política pública, los resultados, cómo se están coordinando todas 
las instituciones que hablamos de mujeres, de todo esto. 
 
Quién sí ejerció el presupuesto, quién no, pero sobre todo números y datos duros muy 
contundentes sobre niñas, mujeres violentadas, cómo está México de acuerdo a esta 
revisión que acaba de hacer la Auditoría. 
 
De verdad, les invito que lo tengan hasta de apoyo para todas las presentaciones y todo 
lo que van a hacer. La verdad te sorprende porque estos foros que vamos a hacer, que 
Male de verdad te felicito, vámonos a estos datos duros, y de verdad cómo está el país 
en este periodo. 
 
Léanlo, les voy a mandar la liga de este resultado de 500 hojas, porque nos puede servir 
mucho como base hacia dónde vamos a hablar, ¿qué queremos nosotras las mujeres? 
Pues coordinarnos, y así como la brecha digital, pues también combatir esto. 
 
Yo les invito a leer esta liga, ahorita se las paso. Y por mi parte es todo, y coincido con 
lo que dijo Male también, de que luego hay temas donde uno no le entra porque no, por 
ejemplo, a mí de repente me han llegado invitaciones, y más ahora que estoy en el INAI, 
que hable de cosas que para empezar el título se me hace, no entiendo desde el título y 
la verdad me he sentido incapaz para ello, y he dicho: no. 
 
O sea, por también se vale ser honesto y decir: no lo domino. Entonces, coincido también 
en ello. 
 
Es cuanto. 
 
El programa del taller ya lo tiene Male. Yo por mi parte les mando la liga de este magnífico 
documento de la Auditoría Superior de la Federación, que lo dio a conocer el sábado. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Julieta, por supuesto que lo tomamos en cuenta. Me parece una cita que haces muy 
relevante, muy reveladora y con todo gusto. Por supuesto que tomamos en consideración 
nuevamente el tema de las elecciones y equidad de género con esto. 
 
Los datos duros de cómo es que están funcionando las estrategias o políticas pública en 
materia de equidad. 
 
Sí, desde luego que además seguro servirá de insumo para nuestros panelistas, 
entonces muy bien, muchas gracias. Lo tomamos, desde luego, en consideración. 
 



Adelante, Secretaria. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Coordinadora. 
 
Ahora cedemos el uso de la palabra a la Comisionada Ángeles Ducoing, por favor. 
 
Comisionada María de los Ángeles Ducoing Valdepeña: Muchas gracias, Secretaria. 
 
Coordinadora, muchas gracias. 
 
Saludo a todas y todos. 
 
Gracias por la oportunidad de esta segunda ronda, pero quería estar escuchando, como 
todas las participaciones, y no ser repetitiva. 
 
Sólo decir que la Región Centro Occidente ya está lista, ya con pláticas con nuestra 
Coordinadora. Y para la fecha, adelante. 
 
Sí quiero comentar que he estado escuchando, y a lo largo de toda esta sesión hemos 
estado hablando de esta participación, o ya sea preferentemente o que estemos 
privilegiando la participación de las comisionadas titulares, o de aquellas mujeres 
también con cierta experiencia en los temas. 
 
Creo que muy importante aquí lo bien dijo Federico y que ayudó mucho, ahorita les voy 
a platicar en los foros que tuvimos el año pasado de gobierno abierto, porque es muy 
importante lograr un equilibrio y una homogeneidad en la participación, tanto de 
ponentes, servidoras o servidores públicos, como participantes de una sociedad, porque 
la visión del lado que ellas están, ya sea mujeres empresarias, mujeres indígenas, como 
bien lo dijo, mujeres diputadas o diputados también, de la academia y demás, logra que 
sea una participación proactiva y logar que sea una participación homogénea. 
 
Y quiero comentarles, el año pasado que tuvimos a bien realizar este tipo de foros 
nacionales en tema de gobierno abierto, resultó con gran éxito la participación de la 
sociedad y lograr ese equilibrio. Incluso, yo le agradezco a Federico porque él me apoyó 
muchísimo en conseguir estos ponentes ideales, de verdad, y que aportaron muchísimo 
a ambas visiones. 
 
El caso de la Región Centro Occidente también somos (…) ya estamos ahorita pensando 
cómo vamos a sesionar de manera extraordinaria lo más pronto posible y pedirles que 
las aportaciones sean con estas tres salvedades. 
 
Que puedan ser, por supuesto, mujeres comisionadas, presidentas o quien así decidan 
en sus plenos, pero también mujeres y hombres para lograr esa visión y aportación 
también de los ambos géneros en este tema muy importante, y poder mandar una 
propuesta a la coordinación con estas características. 
 



Es cuanto, Coordinadora y Secretaria. 
 
Gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
Ángeles.  
 
Por supuesto, toda la razón. Efectivamente, hay que lograr un equilibrio, pero yo les 
pediría que yo se angustien con esto, no se angustien en el sentido de que nosotros, 
insisto, nos estamos poniendo a la orden para poder organizar de tal manera que 
podamos efectivamente nosotras a partir de sus propuestas entre la Secretaria, su 
servidora y todas las personas que se han estado involucrando en la organización, 
podamos justo lograr este equilibrio. 
 
Si vemos, insisto, la amplia participación de comisionadas titulares, hacemos un bloque 
de ellas mismas para que entonces en nosotros pueda haber esta diversidad, ¿me 
explico? 
 
Ahorita estoy soltando ideas, pero claro que en el momento vamos nosotras a tener que 
estar analizando, y aterrizarlo, desde luego, con los coordinadores de región para que 
podamos lograr esto. 
 
Entonces, muchas gracias porque efectivamente comparto lo que señalas, Angie, y para 
esto estamos entre todos, para que podamos lograr estos objetivos. 
 
Y algo también importantísimo, que además Angie me lo comentaba hace un rato por 
aparte, pero el tema es que también entendamos que la participación si bien ya hacíamos 
una descripción de los perfiles. Ahora, el tema no es que única y exclusivamente estén 
participando mujeres, también que participen los hombres en estas conversaciones, de 
igual manera que puedan tener en el mapa que la invitación que ustedes decidan realizar 
o gestionar, pues necesitamos a los varones también en estas conversaciones. 
 
Intervención: Perdón que intervenga ahí, pero tienes razón, y Ángeles dijo que las 
presidentas. 
 
Pues no todas son presidentas, pero todas somos comisionadas, son colegiados, 
entonces no hay que discriminar a las que no sean presidentas porque al fin y al cabo 
somos pares. 
 
Esa es mi opinión. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Desde luego, 
totalmente de acuerdo. 
 



Aquí, insisto, dependerá de una reflexión, de un diálogo que se tenga al interior de los 
estados para que se lancen, entonces la propuesta de quién es la persona ideal para 
que participe en estos foros, la aportación de cada estado. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Cedemos ahora el uso 
de la palabra a la Comisionada Magda, por favor. 
 
Comisionada María Magda Zayas Muñoz: Muchas gracias. Gracias a todos. 
 
Los saludo con gusto. 
 
Voy a ser muy breve, también saludar a la Coordinadora. 
 
Básicamente he escuchado las aportaciones de todos mis compañeros y compañeras. 
Hace un ratito, creo que fue el Comisionado Bernardo, que hablaba de la importancia de 
que tengamos un poco de orden en cuanto a quién sea el canal en cada uno de los 
institutos, y creo que eso es bien importante. 
 
Yo creo que sería como mi propuesta de que quienes estemos integrando esta Comisión, 
pues de entrada es porque tuvimos el interés, sobre todo el interés de involucrarnos o de 
participar en estos temas que consideramos son relevantes para el desarrollo público y 
para el avance del país. 
 
Entonces, es importante que para quienes integramos la Comisión seamos los 
portavoces en el instituto y, obviamente, en el estado donde nos encontramos para que 
haya una sola línea de comunicación. 
 
En mi caso yo que soy Comisionada, digo, ya lo decía la Coordinadora, en todo caso 
haré extensiva la invitación a la Comisionada Naldy, que es quien actualmente preside 
el Pleno, de participar. Y en caso de que la agenda no sé si lo permitiera, evidentemente 
yo estaría totalmente interesada en participar porque por algo formo parte de esta 
Comisión. 
 
Y tal vez sí, como decías, en este momento o en esta etapa es una lluvia de ideas, pero 
también tener claridad de ya por ahí fueron aclaradas algunas dudas que yo tenía 
también en un inicio y que también vi que las tenía respecto a si sólo íbamos a participar 
comisionados y comisionadas, o también íbamos a hacer extensiva la invitación a 
personalidades destacadas o integrantes de organizaciones civiles, o servidores públicos 
que traen estos temas en nuestras entidades y que pudieran participar cómo ponentes 
en este foro. 
 
Y, bueno, ya lo decías tú, Coordinadora, lo interesante es que de entrada participemos 
quienes estamos o integramos los institutos en cada una de las entidades. 
 



Básicamente esa sería mi invitación a que en esta integración y en este año iniciemos 
tal vez con esa institucionalidad, ese orden de que quienes estamos aquí somos los más 
interesados en estos temas, y seamos como el canal o el vínculo permanente con los 
plenos para que exista este orden y estemos proponiendo estos temas en lo futuro y 
poder aterrizar este importante foro. 
 
Felicitarte, Comisionada María Guadarrama, por esta iniciativa que la verdad es muy 
importante que se esté interesando en promover estos temas. Y ya que hablaban de 
cuestiones electorales, uno de los temas que creo yo que deberá de estar más que 
presente en esta época electoral que enfrentará el país en unos meses, es precisamente 
el de violencia política contra las mujeres en razón de género, que ha sido uno de los 
temazos en temas electorales. 
 
Y el tema de vulneración de datos personales también es bien importante en esta época 
electoral donde de repente los partidos políticos establecen quejas ahí por la 
participación a veces de menores o el tema de candidatas mujeres que se señalan 
algunas vulneraciones de datos personales. 
 
Son temas bien importantes que habrá que subir o que los comisionados podrán, en todo 
caso, comisionadas y comisionados también estar llevando en estos foros como temas 
importantes. 
 
Ahí está mi propuesta, y también la intención de mi participación en estos foros para 
platicar respecto de algún tema, que como ya tú lo decías, Coordinadora, lo estaremos 
estableciendo en los días siguientes y formalizarlo. 
 
Te agradezco mucho. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Al contrario, Magda, 
la agradecida soy yo. 
 
Y efectivamente, respaldo justo lo que estás diciendo. El tema es dar el lugar a las y los 
integrantes de esta Comisión, y que sean justo ustedes los canales que puedan 
ayudarnos a detonar estas propuestas y, desde luego, con los temas que además 
señalas. 
 
Muchísimas gracias por tu participación y adhesión. 
 
Un breve paréntesis. 
 
Son 11:23 en mi computadora, y Federico nos ha pedido de favor que a más tardar a las 
11:50 abandonemos la liga porque el INAI tiene otros eventos y van a estar usando la 
plataforma. Hasta que no tengan una multiplicidad de funcionar todos al mismo tiempo, 
vamos a empezar a agilizar un poquito las participaciones, si me permiten. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Nada más yo ahí quisiera comentar. 



 
Fede, aquí estamos Josefina y yo. ¿No hay más ligas disponibles? ¿Cuáles eventos? Yo 
no tengo ningún evento, tenemos un evento hasta las 16:00 horas. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Creo la prestamos para una 
capacitación. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Ah, no sé.  
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Es la de las 12:00, la de Tecnologías. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: La de los talleres, pero tenemos más 
ligas ¿no? 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Es que nada más tenemos dos. Ya 
ves que se van a hacer varias, pero en unas semanistas. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Adelante. Vamos a comprar más. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Adelante. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Muchas gracias por la 
defensa, Comisionada Julieta. 
 
Ya vista la brevedad de las intervenciones, voy a hacer uso de la palabra en este orden. 
 
La Comisionada Gilda, la Comisionada Amelia, que por ahí levantó la mano, y al final la 
licenciada Miriam, que está en representación del Comisionado Julio Bonilla. 
 
Adelante, Gilda. 
 
Comisionada María Gilda Segovia Chab: Muchas gracias, Ángeles.  
 
Y, por supuesto, felicitar a la Coordinadora y a su equipo de trabajo por este gran trabajo 
que se va a hacer a nivel nacional, lo cual nos congratulamos. Y revisando la propuesta 
vimos que han considerado a su servidora para estar como participante, lo cual recibo 
con mucha gratitud. 
 
Para mí eso significa mucho, pues yo en este momento represento al Pleno del INAIP 
Yucatán, pero también represento a la comunidad maya del estado, al ser mujer 
indígena. Eso para mí significa mucho. 
 
Sin embargo, al estar también escuchando las participaciones esta mañana pensaba 
que, por ejemplo, aquí en el estado tenemos a la Presidenta de la Asociación Mexicana 
de Consejeras Electorales Estatales, quien considero que también pudiera ser una 
excelente propuesta. 



 
Y desde aquí estaremos enviando las propuestas. 
 
Para mí será un honor formar parte como ponente ese día en el evento. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
Comisionada. 
 
Qué gusto, además con usted tendremos combo completo, para tenerlo en términos 
coloquiales, de verdad qué gusto y gracias por la aceptación. 
 
Solamente recordarles que la propuesta sería de una persona por estado, entonces para 
que lo tomen en consideración. Pero muchísimas gracias. 
 
Adelante. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Adelante la 
Comisionada Amelia. 
 
Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo: Buenos días a todos. Un gusto 
saludarlos. 
 
Igual, felicitar a Male y a la Secretaria por el programa, igual yo ahí veo que (…) para 
moderar con un bloque, igual yo encantada ahí de colaborar. 
 
No sé si ahí de todas maneras voy a mandar unas propuestas como estado, o ya sería 
por la (…) no sé. 
 
Aquí en el estado hay precisamente la encargada del OPLE local es mujer, podría ser 
una muy buena candidata a participar. Ahí yo lo comentaría con los compañeros 
comisionados, la propuesta, nada más ahí corroborar. 
 
Igual cuando es la fecha para mandar las propuestas, porque ahí ya todos, en marzo, 
ahí me perdí un poquito de cuándo tendríamos que mandarlas. 
 
Igual pongo a consideración, yo creo que todo es en el mes de la mujer, pero vemos que 
esto ha generado una buena dinámica. A lo mejor contemplar un poco (…) conversatorio 
si no alcanza en el mes de marzo, podemos buscar en el año, puede ser a lo mejor ya 
no para el tema de mujer, peor puede ser algún tema que quedara otro mes, y como 
parte de la Comisión. 
 
Entonces, a lo mejor por si mucha demanda, mucha participación, pues todas las 
propuestas que son muy valiosas, y eso se podría acomodar en otro momento, no todo 
por la (…)  



 
Es cuanto 
 
¿Y cuándo es la propuesta? 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias, 
Amelia, por tu participación. 
 
La fecha límite que estoy proponiéndoles es que sea el 1º de marzo, es decir, el lunes 
próximo, que nos puedan hacer llegar su planteamiento. Ya por ahí vi algunas caras, 
dejémoslo al martes 2, si les parece. 
 
Perdón un poco el apretón de tiempos, pero es que sí necesitamos tener como ya mucha 
claridad para entonces empezar a gestionar todo, porque de verdad para llegar a las dos 
hojitas que les compartí, ahí fue mucho esfuerzo. Y para hacer todo lo demás, va a estar 
también un poco complicado. 
 
Entonces, lo dejamos para el 2 de marzo, si gustan. 
 
Amelia, por supuesto de que tú nos puedas hacer el honor de moderar, adelante con que 
propongan además una persona panelista para el conversatorio. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Abrimos el espacio para 
la última intervención, la licenciada Miriam Rojas, por favor. 
 
Lic. Miriam Rojas: Buenos días a todas y a todos. 
 
Agradecerle a la Comisionada y a la Secretaria de la Comisión, porque desde el principio 
contemplaron a la Coordinación de Organismos Garantes, y hemos estado en 
comunicación con ellas, para también la elaboración de este programa. 
 
La verdad, reconocer el trabajo que se hizo para esta propuesta que se manda y que se 
remite, y como tal ya nos han indicado, es propuesta. Entonces, la verdad me parece 
muy bien como un primer saque, porque ya tiene un poco más de forma, y ya justamente 
lo que han estado indicando, en caso de que la Comisionada Presidenta o la 
Comisionada de algún organismo no se considere para participar o no desee participar 
en este momento, pues sí podría haber una propuesta por parte del estado. 
 
Asimismo, la ventaja que observamos desde la Coordinación de Organismos Garantes 
es que es un panel por día. La ventaja es que es un panel por día, un conversatorio por 
día, que pueden hacerse hasta en dos paneles justamente para involucrar otros temas, 
como decía el Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional. 
 



Esa ventaja es que es un día, y en un día pueden ser hasta tres horas, y serían dos 
paneles y ya se puede hacer una mezcla más equilibrada de cada región. 
 
Asimismo, también recordé la participación de los paneles nacionales del año pasado 
con la coordinadora de gobierno abierto, Ángeles Ducoing, y justamente en la Región 
Centro porque el Comisionado Julio era Coordinador de la Región Centro. 
 
Ahí la comunicación salió de la Región, y en ese evento sólo tuvo participación, me 
parece que el Estado de México con el Comisionado Parra, Puebla, Hidalgo o Oaxaca, 
entonces fue ya con consenso entre la región en que ellos tres eran los que iban a 
participar por la misma región. 
 
Entonces, igual para no pensar que todos forzosamente tenemos que participar, sino que 
ahí hubo un consenso desde la Coordinación de la Región Centro en ese entonces, para 
que únicamente participaran ellos tres representando a la Región. 
 
Sin embargo, la ventaja aquí es que es un conversatorio por día, y además como son 
días no seguidos, pues ya para que puedan hacerse hasta dos paneles.  
 
Entonces, desde la coordinación de organismos garantes, el Comisionado Julio y yo 
seguiremos apoyando a esta Comisión y a las demás instancias del Sistema que deseen 
acercarse con nosotros. 
 
Y reconocemos a las comisionadas, porque incluyeron en esta propuesta a las 
coordinadoras de instancias. Entonces, no solamente fueron a las regiones, sino a 
coordinadoras de instancias en moderación. 
 
Muchas gracias. Y atentos y Atenas a lo que ustedes requieran. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Miriam, muchísimas 
gracias. 
 
Sin duda, un invaluable apoyo por parte de la Coordinación de Organismos Garantes. Y 
muchas gracias por las aportaciones. 
 
Adelante. Creo que por ahí levantó la mano Federico, Secretaria. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Nada más para comentar que ya 
quedó libre la liga, la pueden utilizar hasta más tarde, y van a tomar otra liga para el otro 
evento. 
 
Gracias, perdón. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Perfecto. Ya nos 
relajamos más. 
 



Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Esperaba tanto esa 
noticia, y sí tenía la esperanza que eso fuera lo que nos comentaras. 
 
Muchísimas gracias, Federico. 
 
Adelante. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: El Comisionado Ricardo 
León quería hacer uso de la palabra. 
 
Adelante. 
 
Comisionado Ricardo León Caraveo: Gracias por la invitación, he estado muy atento 
a todo lo que han estado comentando. Además, veo que hay un interesante trabajo atrás. 
 
Y para ser breve, en el caso de nosotros, a reserva de que lo comente con las 
comisionadas del Pleno, y con la propia Coordinación Regional, entiendo que de cada 
estado va a salir una propuesta, y la regional, la suma de todas las propuestas locales 
estará en la regional. 
 
Quisiera asomar tentativamente un nombre, porque no lo he, la verdad que ahorita que 
veía yo los perfiles de las compañeras que están proponiendo para que sean las 
ponentes, pero la Senadora Mónica Fernández Balboa, que está incluso en la Comisión 
de Transparencia, es paisana de nosotros, entonces si así lo consideran igual haría la 
gestión a ver si se puede incorporar. 
 
Ella es la verdad que muy participativa, y nada más ese era el comentario, ver si habría 
la posibilidad de tocar a Mónica, y ponerlo en la mesa si no hubiera algún inconveniente. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
coordinador, por todo el apoyo y la disposición. Y desde luego, hagan llegar las 
propuestas y con gusto las valoramos. 
 
Ya habíamos hace un rato comentado que valdría mucho la pena incorporar a personas 
desde el servicio público, que estuvieran cercanas a estos temas, entonces adelante. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Cedo el uso de la 
palabra al Comisionado José Alfredo, que también la pidió. 
 
Adelante. 
 
Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Muchas gracias, Ángeles, María Elena, y 
a todas y todos. 
 



Como ya extendieron el tiempo participo, pero muy poquito. 
 
Escucho con atención todas las propuestas, y obviamente uno no puede desprenderse 
desde la óptica también de la comunicación. 
 
Generalmente estas fechas se sobresaturan de actividades y se nos van muchas 
oportunidades de participación, porque en realidad hay institutos de las mujeres, 
colectivos, en fin, un conjunto de agrupaciones que también traen su agenda. 
 
Comentarles que como lo decía Amelia y alguna otra participación, dejemos también o 
visibilicemos que en los próximos meses pudiéramos aterrizar otras actividades, por 
ejemplo la propuesta que hace la doctora Norma Julieta a mí se me hace extraordinaria 
en el sentido de acercar herramientas, insumos para grupos colectivos que precisamente 
están ya cada vez más en el país floreciendo, grupos, organizaciones, asociaciones que 
es necesario nosotros también acompañarlas para empoderar a estos grupos a través 
de las herramientas de acceso a la información pública. 
 
Se me hace muy pertinente ese tipo de propuestas. Comentarles que todas las 
propuestas son muy positivas, y todos los grupos, todos los sectores, segmentos, y hay 
que visibilizarlos, pero también hay que planear en el corto plazo, en el mediano plazo, 
también la inclusión de otros actores o actoras de sociedad civil. Hay temas de 
rastreadoras, por ejemplo, en varios estados del país donde ya están organizándose en 
asociaciones y están presentando solicitudes de información pública, usando estas 
herramientas en distintos puntos del país. 
 
Creo que sería muy importante hacer un ejercicio no en esta ocasión, porque es 
demasiada, creo yo muy rica la agenda que traemos como Sistema Nacional de 
Transparencia, pero sin pensar que no hay que echar toda la carne al asador en marzo, 
hay mucho tiempo por delante también para construir nuevas estrategias de 
acercamiento con todos estos grupos, madres, familiares de desaparecidos. 
 
Acá en Sinaloa se están formando algunos grupos de mujeres anticorrupción también 
que están incidiendo en manera importante en la vida pública. 
 
La Comisionada Gilda también nos da testimonios de la participación de comunidades 
indígenas en estas actividades. 
 
Yo básicamente quería dejar esta reflexión en el sentido de que trascendamos nuestras 
actividades más allá del 8 de marzo, y no nos desesperemos ni nos congestionemos de 
tantísimas actividades para precisamente aprovechar los grupos, los distintos grupos 
interesados, y planear una agenda de mediano y largo plazo que en el caso del sistema 
muchas actividades se planean en función de la duración de las coordinaciones. 
 
Y yo quería dejar esta reflexión, y desde luego toda nuestra participación y apoyo en las 
actividades de la coordinación y de las distintas instancias del Sistema. 
 



Básicamente quería dejar esa reflexión. 
 
Muchas gracias. 
 
Muchísimas gracias, José Alfredo. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
José Alfredo. Toda la razón. 
 
Y me parece que va muy en sintonía con el comentario que ya hacía la Comisionada 
Amelia también, que efectivamente hay que pensar en otros espacios. Y creo que va a 
venir muy bien a colación una propuesta que por ahí en la Orden del Día nos va a 
desarrollar la Secretaria de la Comisión, la Comisionada Ángeles Guzmán. 
 
Entonces, seguramente esto va también a aliviar mucho toda esta inquietud que se tiene 
por seguir trabajando y poder involucrar a cada vez más actores. 
 
Muchas gracias por la aportación. También comentarles que los grupos de trabajo 
finalmente los líderes y las líderes de los mismos igualmente estarán con una agenda y 
con una programática muy específica para también dar cauce a todo esto. 
 
Por ejemplo, en días recientes la Comisionada Tere Treviño nos hizo ya llegar el 
establecimiento de la agenda, de cómo se desarrollaría su grupo de trabajo. Y me parece 
que eventualmente esto tendríamos que detonar. 
 
También será un tema que ahorita vamos a desahogar con el siguiente punto del Orden 
del Día, pero sí totalmente de acuerdo, esto nos da para poder trabajar muchísimo en la 
agenda de este año de la Comisión. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Habiendo agotado las 
intervenciones de esta segunda ronda, cedo el uso de la palabra a la Coordinadora para 
que desahogue el punto número cinco del Orden del Día, sobre del informe de las 
respuestas recibidas acerca de las solicitudes de colaboración que se hicieron en días 
pasados. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias. 
 
Perdón, ¿previo sometemos a votación la estrategia de conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer? 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Con gusto, 
Comisionada. 
 
Quienes estén a favor de la propuesta, favor de levantar la mano. 



 
Quienes estén en contra, favor de manifestarse oralmente, y levanten la mano. 
 
Se informa, Coordinadora, que se aprobó el programa de la propuesta, por unanimidad. 
 
Es cuanto. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias a 
todos por sus colaboraciones, aportaciones y toda esta gran energía que están 
mostrando para llevarlo a cabo. 
 
De verdad que esto no hubiera sido posible sin las ideas y la construcción de todas y 
todos.  
 
Muchas gracias. 
 
Sigo ahora sí con lo que me instruía la Secretaria para desahogar el quinto punto de la 
Orden del Día, respecto a dar cuenta sobre las respuestas recibidas a la Comisión sobre 
las solicitudes de colaboración. 
 
Recordarán que en la sesión pasada hacíamos esta calendarización de que estábamos 
en época de recopilar datos, de recopilar información sobre cómo es que los órganos 
garantes estamos trabajando los tres enfoques que dan nombre a esta Comisión, y 
aquellas resoluciones relevantes en materia de derechos de género e inclusión que 
hayan resuelto cada uno de los órganos garantes para estos efectos. 
 
Entonces, Fer, si nos puedes poner la presentación. 
 
Recibimos, desde luego, ya muchísimas respuestas por parte de varios estados al 
respecto. Yo a su vez voy a estar dirigiendo a cada uno de los líderes y las líderes del 
grupo la información que nos hicieron llegar los equipos, tanto de la Comisionada 
Ángeles como de una servidora estuvieron trabajando muchísimo en sistematizar esto a 
quienes agradecemos muchísimo su participación, a Fernanda López y a Cintia, de 
verdad muchas gracias por todo su esfuerzo. 
 
Y esto se los vamos a hacer llegar para que ya tengan insumos para comenzar a trabajar 
en cada uno de sus ejes. 
 
Respecto al oficio que les solicitamos a los órganos garantes sobre que nos remitan 
resoluciones relevantes emitidas que hayan tenido un impacto positivo en la garantía de 
otros derechos, fomentar la equidad, o bien un impacto en inclusión social, tenemos que 
los estados que nos respondieron son Aguascalientes, Campeche, Ciudad de México, 
Durango, Estado de México, Jalisco, Oaxaca, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, 
Tabasco, Veracruz, Yucatán y Zacatecas.  
 



Muchísimas gracias a quienes nos pudieron responder en tiempo. Sin embargo, nos 
faltan por ahí todavía algunos estados. 
 
Los que nos faltaron son Baja California, Baja California Sur, Chiapas, Chihuahua, 
Coahuila, Colima, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo 
León, Quintana Roo, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala. 
 
Es cierto que no todos los estados están insertos con representación en esta Comisión. 
Vamos a hacerles nuevamente el llamado, pero aquellas comisionadas o comisionados 
que se encuentren en alguno de los plenos de estos estados y que por ahí nos puedan 
ayudar a detonar las respuestas, se los vamos a agradecer muchísimo. 
 
El siguiente oficio que también enviamos es sobre solicitar información como insumos 
para el diseño de materiales de impacto nacional en los que se reconocerá la autoría y 
las buenas prácticas de cada órgano garante. 
 
Al respecto recibimos de estos estados sus respuestas. 
 
Campeche, Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, Estado de México, 
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Tamaulipas, 
Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas, a quienes agradecemos de nueva cuenta la respuesta 
a estos oficios. 
 
Y por ahí nos faltaron los estados de Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, 
Coahuila, Colima, Guanajuato, Michoacán, Morelos, Nayarit, Quintana Roo, San Luis 
Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Yucatán. 
 
Entonces, de igual manera como con el oficio anterior, les encargamos si pudieran 
ayudarnos a detonar estas respuestas. 
 
Sabemos que de repente nos rebasan muchísimo día a día y las dinámicas propias de 
cada institución, y que esto es un esfuerzo extra. Pero mucho vamos a agradecer que 
quienes faltan nos lo puedan hacer llegar. 
 
Desde el inicio nosotros detectamos una falla en que no fuimos claras en el formato en 
el que nos lo tenían que entrar, y entonces esto implicó un gran esfuerzo de 
sistematización de nuestros equipos. Los estados que no hayan aún enviado su 
respuesta se estarán poniendo en contacto con ustedes nuestros equipos para hacerles 
llegar justo este formatito en el que nos ayudaría muchísimo ordenar las respuestas para 
que ya sea mucho más ágil el que podamos canalizar la información. 
 
Agradecerles muchísimo nuevamente la voluntad de cooperación al respecto, y yo 
insisto, estaríamos haciéndoles llegar a los líderes de cada, bueno, a los líderes con sus 
miembros de equipo esta información ya seccionada sobre la que les corresponde 
trabajar y eventualmente previo a la próxima sesión ordinaria que tengamos de la 



Comisión estaríamos por ahí molestándoles para brevemente también integrarnos en 
equipos de trabajo como ya lo hicimos. 
 
Y muy rápido ponernos de acuerdo para dar cauce a esta información. 
 
Es cuanto. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias, Coordinadora. 
 
¿Deseas que abramos intervenciones? O seguimos. 
 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas: Yo nada más pido la palabra para 
retirarme, si me permite Coordinadora, todos, pero Cristóbal está aquí en mi 
representación. Entiendo que es el último punto, nada más que a las 12:00 horas voy a 
atender a unas personas, pero a favor ya de lo que reste, si me autorizan. 
 
Y la liga ya está abierta hasta las 15:00 horas. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Gracias. Adelante, 
Julieta. 
 
Mucho éxito. 
 
Hasta luego, Comisionada. 
 
Abrimos un espacio de participaciones. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Abrimos la primera 
ronda de participaciones. 
 
Se apunta el maestro Federico. 
 
¿Alguien más? 
 
Cedemos el uso de la palabra al Secretario Ejecutivo, por favor. 
 
Secretario Ejecutivo Federico Guzmán Tamayo: Nada más era un comentario muy 
breve. 
 
También a nosotros nos requirieron los reactivos, la información. Estamos precisamente 
en el proceso de sistematizarla porque le pedimos a las diferentes áreas del INAI, y 
efectivamente, faltaba un formato que hubiera sido mejor porque cada quien lo contestó 
como pudo de cada área, y estamos en la Secretaría Ejecutiva haciendo el proceso de 
sistematización de las diferentes áreas, y estaremos entregando la información, yo 
espero que en esta misma semana, de los reactivos. 
 



Y solamente comentar que me parece un trabajo muy interesante el Sistema Nacional 
de Transparencia tiene que tener uno de sus ejes la cuestión de la información 
diagnóstica generada desde el censo, la encuesta, las métricas. Pero también desde el 
día a día de parte de los órganos garantes que realmente de ahí sale la información, 
inclusive de las métricas y de las encuestas. 
 
Y esto es importante considerarlos si tomamos en consideración, como lo hemos venido 
diciendo en otros foros, en otros espacios del sistema, pues estaremos para hacer este 
año el cierre de los Programa Nacionales de Transparencia, el Programa Nacional de 
Datos, pero también estaremos iniciando el Programa Nacional de Transparencia y 
Programa Nacional de Datos este año en su elaboración, habrá mesas temáticas con los 
integrantes del sistema, con los enlaces de los programas. 
 
Me parece que este diagnóstico viene a abonar, sin duda, a integrarse dentro del 
documento diagnóstico que en su momento se pueda generar para el diseño del plan de 
acción, de política pública de una línea específica o estrategia que hoy el PROTAI lo trae 
en materia de derechos humanos y enfoque de género, creo que sería muy importante 
que el trabajo de diagnóstico que está haciendo la Comisión el día de mañana se vea 
reflejado en el PROTAI, primero dentro del documento diagnóstico para a partir de ahí 
poder tener un tema de enfoque de género, como decía hace un rato, y yo creo que es 
muy importante que la Comisión pueda contar con ese tipo de información, que por 
supuesto dentro de la Secretaría Ejecutiva, del INAI y del propio Sistema, lo estaríamos 
incorporando como parte, si llegara a darse este insumo, como parte de los documentos 
a revisar para la elaboración del documento diagnóstico, independientemente de lo que 
aporte la Comisión en esas mesas de análisis en su momento y en su oportunidad. 
 
Gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muy importante lo que 
mencionas, Federico. Y desde luego, cuenta con que todo lo que estemos generando 
desde la Comisión, adelante, vamos a tratar justo de que sea también utilizable para 
estos efectos. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Oigan, omití, perdón, nos queda muy poco de la sesión, pero entiendo que por aquí hay 
comisionadas y comisionados que a lo mejor tendrán actividades, y nos hicieron favor de 
acompañarnos justo para el punto del programa. Nos pueden seguir acompañando, 
nosotros encantados, pero si gustan incorporarse a sus actividades, adelante. 
 
Y de verdad, agradecerles muchísimo su presencia, su interés, sus participaciones para 
poder haber aprobado el punto cuatro sobre la estrategia. De verdad, muchísimas 
gracias. 
 
Intervención: Muchas gracias, me retiro. 
 



Intervención: Yo también me retiro. Muchas gracias. 
 
Un gran gusto saludarles a todas y a todos, y por supuesto que todo el apoyo que sea 
posible. 
 
Gracias. 
 
Hasta luego. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias por 
acompañarnos. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Gracias. Bonito día. 
 
Hasta luego. 
 
Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández: Hola Male, ¿cómo estás? Perdón que 
interrumpa, soy Pedro Rosas. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Pedro, ¿cómo estás? 
Buenas tardes. 
 
Adelante. 
 
Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández: Tengo Pleno ahorita en unos minutos, 
a las 12:00, me da pena retirarme porque ya ves que me toca coordinar una de las 
actividades, y quería escuchar nada más, una persona aquí del Instituto se queda 
conectado para tomar nota, y como siempre, la disposición de su servidor y de este 
Instituto para colaborar. 
 
Entonces, en todos los acuerdos que tomen yo me sumo. Y les mando un saludo a todos. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias a ti, 
Pedro. Gracias por participar, y ya te hago llegar el oficio en breve. 
 
Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández: Sí, por favor. Y si no, después 
platicamos para que me digas los pormenores también. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Seguro, claro que sí. 
 
Muchas gracias. 
 
Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández: Saludos a todos. Buen día. 
 



Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Hasta luego. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Adelante, Secretaria. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Gracias. 
 
¿Alguien más que quiera participar? Para abrir otra ronda, ¿nadie? Perfecto. 
 
Habiendo terminado con las intervenciones enlistadas, hago uso de la voz para 
desahogar el punto seis del Orden del Día, referente a la propuesta de conferencias 
bimestrales de los ejes que dan nombre a esta Comisión, es decir, derechos humanos, 
género e inclusión social. 
 
Muchas gracias. 
 
El título está, esto se irá modificando en el transcurso que esto se vaya desarrollando, 
sería un conversatorio sobre derechos humanos, y el objetivo sería hacer una reflexión 
sobre diversos temas de los tres ejes, derechos humanos, género e inclusión social en 
coordinación con las comisiones del Sistema Nacional de Transparencia, personas 
académicas, organismos autónomos de derechos humanos, organizaciones de la 
sociedad civil y otros actores relevantes con el fin de generar el diálogo y (…) que justo 
tal y como ahora en las intervenciones vimos, hay muchísimos actores que son 
relevantes y que traen todo el contenido, toda la experiencia sobre estos temas y que n 
se circunscribe únicamente a los órganos de transparencia, sino también a las 
comisiones de derechos humanos, otros órganos autónomos, ahora que estamos con el 
tema electoral también están los académicos. 
 
Justo hacían referencia también de senadoras, sería como un espacio ideal. Y justo con 
el espíritu que tiene el Sistema Nacional de Transparencia sobre la creación y replica de 
las ideas y las buenas prácticas es que pensamos en esto, y en esta ocasión inspiradas 
por la Comisión de Protección de Datos Personales en la que ellos ya justo acordaron 
conferencias mensuales, nosotros quisimos hacerlo un poco más relajado, y lo 
platicamos la Coordinadora y yo, y acordamos esta propuesta que fuesen conferencias 
bimestrales. 
 
Empezaríamos realmente en abril porque ya marzo lo tenemos ya todo ocupado 
precisamente con esta actividad en torno al 8 de marzo. La Comisión de Datos está el 
último jueves de cada mes, nosotros la propuesta es el penúltimo jueves de cada dos 
meses.  
 
Quedaría así: 
 
Jueves 22 de abril. 
 
Jueves 17 de junio. 
 



Jueves 19 de agosto. 
 
Jueves 21 de octubre. 
 
Esta es la propuesta muy breve. 
 
Ahora, bien, abrimos una ronda de intervenciones cortas como lo hemos venido 
haciendo, y me avisan levantando la mano para empezar la lista. 
No habiendo intervenciones en este punto del Orden del Día, le cedo el uso de la palabra, 
Coordinadora. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchas gracias. 
 
Si podemos aprobar que podamos abrir justo estos espacios para ya en su momento 
canalizarlos y apuntar adecuadamente las participaciones. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Con gusto, 
Coordinadora. 
 
Someto a aprobación de los presentes esta propuesta de conferencias bimestrales.  
 
Les pido, por favor, que levantando la mano quienes estén a favor de la propuesta. 
 
Quienes estén en contra. 
 
Gracias. 
 
Le informo, Coordinadora, que se aprueba por unanimidad. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias, 
Secretaria. 
 
Felicitar esta iniciativa que tuvo a bien poner para esta sesión. Y seguramente que estos 
espacios bimestrales serán en beneficio justo de todos los trabajos que ya nos hemos 
propuesto en la Comisión, y en favor de todo el Sistema. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Le cedo el uso de la voz para que podamos desahogar, ahora sí, el último punto. 
 
Es el cierre de la sesión, ya me tocaba. 
 
Comisiona Secretaria María de los Ángeles Guzmán García: Sí, Coordinadora, ya se 
agotaron los puntos del Orden del Día, justo es el desahogo del cierre de la sesión. 
 
Comisionada Coordinadora María Elena Guadarrama Conejo: Muchísimas gracias. 



 
No habiendo más asuntos que tratar, y siendo las 11:57 horas del día 24 de febrero de 
2021, hacemos el cierre de la sesión, agradeciendo a todas y a todos su valiosísima 
participación. 
 
Y de verdad, manifestarles mi beneplácito por estar teniendo el honor de coordinar con 
tan buen equipo de trabajo, estos trabajos. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Que tengan todos buen día. 
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